

Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa
División de Ciencias Sociales y Humanidades
Departamento de Sociología
Coordinación de la Licenciatura en Geografía Humana

**Congreso Internacional de
Geografía Humana
Espacios, Lugares y Territorios:
Miradas Latinoamericanas**



Kandinsky. Nearo v Violeta. 1923



Universidad Autónoma Metropolitana - Iztapalapa
División de Ciencias Sociales y Humanidades
Departamento de Sociología

Coordinación de la Licenciatura en Geografía Humana

cmp@xanum.uam.mx
geografia.humana@yahoo.com
http://dcsh.izt.uam.mx/licenciaturas/geografia_humana/

Lugar:
Sala Quetzalcalli, Edificio H, 2º piso,
Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa
Unidad Iztapalapa

Iztapalapa, Ciudad de México
10 y 11 de noviembre 2016
9:00 a 19:00 horas

El Congreso Internacional “Espacios, lugares y territorios: Miradas Latinoamericanas” pretende reflexionar, desde una perspectiva latinoamericana, sobre las transformaciones acontecidas en la geografía humana desde los años noventa, momento en que se produce una serie de giros epistemológicos en la disciplina. Estas transformaciones afectan tanto a planteamientos teóricos como a cuestiones de orden metodológico que ya han sido retomados en otros eventos que se han realizados desde los inicios de Geografía Humana en la UAM-Iztapalapa.

En este congreso, desde una perspectiva disciplinaria transversal, de integración de las diferentes corrientes de la geografía humana, pretendemos dar respuestas situadas en el contexto latinoamericano a los retos teóricos, conceptuales y metodológicos que se dan en el concierto del pensamiento geográfico internacional. Además el evento integra geógrafos de otras instituciones tanto nacionales como de otras universidades iberoamericanas, de cara a seguir avanzando y consolidando una geografía humana propia.

El evento, por último, también tiene el sentido de integrar activamente a los alumnos/as, como interlocutores desde sus miradas geográficas y desde sus propias experiencias de investigación.

16:40-17:00 *La reforma energética y sus implicaciones en el territorio: Los requerimientos en materia de impacto social y su posible efecto en el desarrollo local.* **Armando García Chiang, Irvin Evany Aguilar León, Sonia Pérez y Eduardo Hernández Melgar.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

17:00–17:30 **Discusión**

17:30–18:00 **Presentaciones de avances de investigaciones terminales de alumnos de LGH**

La construcción y evolución de una ciudad vinculada a la industria del petróleo. El caso de Poza Rica, Ver. **Karina Flores Cruz**

Los problemas socio-territoriales a causa de la industria petrolera, el caso del Área contractual de San Andrés, Papantla, Veracruz. **Miriam Karina Nejapa García**

18:00-19:00 **Clausura y Brindis**

ACTIVIDADES DEL JUEVES 10 DE NOVIEMBRE 2016

09:00-10:00 **Inauguración con las autoridades de la Unidad, la División de CSH y el Departamento de Sociología.**

10:00-11:00 **Conferencia Magistral** *El territorio en una constelación geográfica de conceptos: Una mirada latino-americana.* **Rogério Haesbaert.** Universidade Federal Fluminense, Rio de Janeiro, Brasil.

Mesa I. Más allá del paradigma de las nuevas movilidades: Otros patrones de movilidad y migración en América Latina

Esta mesa se centra en el análisis y discusión de la migración y movilidad espacial de los colectivos inmigrantes de alta calificación en América Latina, particularmente en México. Reflexiona sobre la idoneidad de los paradigmas de interpretación clásicos (por ejemplo, la fuga de cerebros) y contemporáneos (nuevas movilidades) para interpretar los desplazamientos de los grupos calificados en el territorio. El paradigma de las nuevas movilidades, acuñado por los sociólogos británicos, presupone que las personas, y particularmente las de alta calificación, se mueven en un mundo sin fronteras, donde los territorios son meros continuidades de paisajes homogéneos, ignorando, entre otros aspectos, posibles problemas de integración social o laboral. En este contexto, la intención de la mesa es reflexionar sobre los patrones de migración y movilidad calificada en América Latina, desde diferentes enfoques (migración laboral, migración por amor, derechos de ciudadanía, imaginarios, estudios comparativos), a partir de contrastantes experiencias de investigación. Desde diferentes disciplinas, la intención última de la mesa es darle un cariz teórico a la discusión, a partir de experiencias concretas de investigación.

Moderador: César Juárez García

11:00-11:20 *Deconstruyendo paradigmas y esquemas de interpretación de la migración calificada: Experiencias mexicanas.* **Cristóbal Mendoza.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

11:20-11:40 *Amor, afectos y migraciones internacionales: Estrategias y arreglos de pareja y familiares de un colectivo inmigrante de alta calificación en México.* **Anna Ortiz-Guitart.** Universitat Autònoma de Barcelona

11:40-12:00 *La fuerza del imaginario: Ideas, estereotipos y prejuicios de españoles e italianos en México.* **Xavier Oliveras.** El Colegio de la Frontera Norte, Matamoros

12:00-12:20 *La inmigración de matemáticos de la ex URSS a Latinoamérica: Los casos de México y Brasil.* **Isabel Izquierdo.** Universidad Autónoma del Estado de Morelos

12:20-12:40 *Migración calificada, desarrollo... y derechos: ¿la incógnita de la ecuación?* **Luciana Gandini.** Universidad Nacional Autónoma de México

12:40-13:00 *Comunidades de inmigrantes extranjeros en tiempos de la globalización: Cohesión grupal y adaptación a la sociedad de acogida.* **Juan Doncel.** Universidad Regiomontana

13:00-13:30 **Discusión**

13:30-14:30 **Presentaciones de avances de investigaciones terminales de alumnos de LGH**

Gentrificación y procesos urbanos: Estrategias residenciales en Nuevo Polanco (Ciudad de México). **Emiliano Rojas García**

Estudiantes extranjeros de posgrado: ¿Los nuevos inmigrantes?. **Ali Ricardo Alatorre Granados**

Mesa IV. Geografías de la energía

La reciente implementación de la reforma energética y la necesidad de consolidar en el futuro cercano una seguridad energética equilibrada para México han puesto sobre la mesa la necesidad de analizar desde distintas perspectivas la generación, la distribución y el consumo de las diferentes fuentes de energía. Una de esas perspectivas es la geográfica que, a pesar de su importancia, ha sido poco trabajada en México. Sin embargo, ésta amerita análisis y debates donde se muestre lo significativo de la espacialidad de las energías, sus territorialidades y sus impactos ambientales y sociales. La mesa desarrolla una breve muestra de las posibilidades de esos análisis a través de trabajos que, desde una perspectiva geográfica, analizan distintos aspectos de energías como el gas, el petróleo, la electricidad y las renovables.

Moderador: Abraham Salinas Díaz

15:00-15:20 *Una mirada regional a la maldición de los recursos naturales. El caso del petróleo mexicano.* **Alicia Puyana Mutis.** FLACSO México

15:20-15:40 *La geografía de los recursos no convencionales en Norteamérica.* **Rosío Vargas Suárez.** CISAN-UNAM

15:40-16:00 *El gas natural y su geografía industrial en México.* **Jordy Micheli Thirió.** Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco

16:00-16:20 *El sistema hidroeléctrico de Necaxa. Puebla: Paisaje, patrimonio y agentes territoriales.* **Martín Checa Artasu, Paula Soto Villagran y Pere Sunyer.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

16:20-16:40 *Estrategias de las comunidades originarias en la defensa de su territorialidad frente a los megaproyectos eólicos de corporaciones transnacionales en el Istmo de Tehuantepec.* **Roberto S. Diego Quintana.** Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco

10:20-10:40 *Espacialidades corporales urbanas: Negociaciones y conflictos.* **Miguel Ángel Aguilar.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

10:40-11:00 *Redes topológicas: acercamientos y alejamientos en el habitar.* **Alicia Lindón.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

11:00-11:20 *Geografía de la trama y la representación de la ciudad: Una mirada desde la literatura latinoamericana contemporánea (2000-2015).* **Mario Bassols.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

11:20-11:40 *Habitar la ciudad: revisando los enfoques y propuestas anarco-situacionistas.* **Daniel Hiernaux.** Universidad Autónoma de Querétaro

11:40-12:00 *Polifonías y territorialidades en el espacio público.* **Adrián Hernández Cordero.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

12:00-12:30 **Discusión**

12:30-13:30 **Presentaciones de avances de investigaciones terminales de alumnos de LGH**

Territorios de la espera y escenarios fugaces en el espacio público de la aceleración. **Josué Mendoza Moreno**

Familias sin hogar: geografía del habitar las calles. **Gabriela Osorio López**

El conjunto urbano Nonoalco-Tlatelolco: territorialidades desde lo local. **Diego Armando Vargas**

Skateboarding como una forma de practicar la ciudad. **Elsa María Cerón Rodríguez**

Dinámicas socio-espaciales de colectivos inmigrantes de alta calificación en la ciudad de Puebla. **Eduardo Daniel Martínez Espejel**

Inserción laboral y movilidad de migración calificada española en la ciudad de Puebla. **Danel Issela Morales García**

Mesa II. Retos metodológicos para el análisis espacial de los problemas ambientales en México

Esta mesa se centra en la presentación y discusión de acercamientos metodológicos novedosos para un análisis geográfico de los distintos impactos de las actividades humanas en los ecosistemas del país, con el afán de proporcionar una dimensión explícitamente espacial a los amplios –aunque frecuentemente desaprovechados– conocimientos que poseen las comunidades rurales e indígenas, funcionarios públicos, académicos y miembros de organizaciones de la sociedad civil, entre otros. Estos aspectos cobran relevancia frente a la creciente necesidad de complementar y enriquecer los datos biofísicos generados mediante percepción remota.

Moderadora: María Abigail Martínez Vázquez

15:40-16:00 *El mapeo participativo: Una herramienta para la georreferenciación de conocimientos y valoraciones humanas.* **Ludger Brenner.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

16:00-16:20 *Sistematicidad y claridad durante el análisis cualitativo de entrevistas a profundidad.* **David Vargas del Río.** ITESO Guadalajara

16:20-16:40 *Modelado geo-espacial/conceptual aplicado a investigación de relaciones entre cosmovisión y conservación ambiental definida mediante imágenes satelitales.* **Felipe Omar Tapia Silva.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

16:40-17:00 Utilización de indicadores cartográficos para el mejor entendimiento de la provisión de servicios ecosistémicos. **Rafael Calderón Contreras.** Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa

17:00-17:20 Caracterización de los municipios de México: una visión holística de información ambiental y socio-económica para entender la interacción de la sociedad con la naturaleza. **Rainer Ressler.** CONABIO

17:20-17:50 Discusión

17:50-18:00 Presentaciones de avances de investigaciones terminales de alumnos de LGH

Los Consejos Asesores: ¿Una plataforma de participación efectiva y de negociación en Áreas Naturales Protegidas? El caso de la Reserva de la Biosfera El Vizcaíno (REBIVI), Baja California Sur. **María Abigail Martínez Vázquez**

ACTIVIDADES DEL VIERNES 11 DE NOVIEMBRE 2016

Mesa III. La ciudad habitada: Performatividades, intersticios y otras posmodernidades

El objetivo de esta mesa es reflexionar acerca de la diversidad de formas de habitar las ciudades actuales, y en consecuencia hacerlas y rehacerlas en el constante fluir de la vida urbana. Esto supone otorgarle visibilidad a las múltiples apropiaciones de los diversos rincones y fragmentos de la ciudad, así como a las formas de disputarlos, marcarlos e intervenirlos por parte de los diversos actores que entran en juego en cada lugar y escenario urbano. El sujeto que habita los lugares de la ciudad lo hace no sólo como *homo faber*, sino también a través de su corporeidad y sentimientos: Es un sujeto-cuerpo y al mismo tiempo un sujeto-sentimiento. Un desafío actual para los estudios urbanos y la geografía urbana es la revisión de la ciudad entendida en estos términos. Esto permite visualizar aspectos que los estudios urbanos tradicionales suelen soslayar, y también hace posible escudriñar fragmentos poco estudiados del espacio urbano, zonas liminares, híbridas, de frontera, resquicios de ciudad. Así, el habitar se halla en el corazón de las preocupaciones geográficas, porque se configura en torno a la relación del ser humano y el espacio como una unidad indisociable. Paradójicamente, ha sido más frecuente preguntarse por el "hábitat", que por el "habitar", y hacerlo en esos términos desdibuja al sujeto habitante.

Moderadora: Amaranta Medina Méndez

09:30-10:00 Proyección del documental *Entre el spray y la pared*. Dirección: **Pavel Valenzuela Arámbaro**. Producción e investigación: **José Manuel Valenzuela Arce**. El Colegio de la Frontera Norte, Tijuana

10:00-10:20 *La ciudad y la lucha por sus significados*. **José Manuel Valenzuela**. El Colegio de la Frontera Norte, Tijuana